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J��cJla� No. 33-2C:3 eJe

>icT"'!tevideo, 3 ce j...;.:.:..o de 2013

s��c� CECA�O/0:�EC:O�!j�F�

Je �.� xayo� cc�s�deració�:

?a�a sü CO�ociDle�:o y la difusión que estime per�i�ente áen�ro de ese

�e��icio, cú��:'eDe comunicar a usted, la resolució� No.3 adoptaca por e:'

Cc�sejo Jirectijo Centra� de la Universidad de la República, e� sesión de fecha

25 de junic de 2C:3:

---�:� a :'0 prapuesco en Sala por el Se�or Rector en relación cc� la co�d�cci6n

:r.s:i:��ional 8!� la �egociación Colectiva y a los efec�os de la adopción de �na

��scl�ci6� e� ese se��ido en una próxima sesió�:

� - Hacer lleºa� a la consideración de todos los co:ectivos la versió�

:-_,3,��::"::_r-¿=:ca d-2._ :iía de la fecha, el distribuido q'-.:e aco:npaña el p'-.:nto (::i�

�22.13) Y el ::'��orme elaborado oportunamente por la Dirección General ��ríd::'ca

¿�i�e��e a la �egociaci6� colectiva en la Universidad de la República.

2 - 20nsiderar en �a próxima sesión ordir.aria de este Consejo la consti:�ci6�

de L� ámbito de ccndLcción institucional de la negociación colectiva, con 'J�

re�reser.tante 80r Orden, �no por Area y uno por el 2quipo �ectoral.

�jo. Sr. Janie_ Rodrig�ez - Director de Civisión Secretaria Ge�eral.
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Conducción Institucional de la Negociación Colectiva
SEÑOR  RECTOR.-  Salvo  mejor  opinión  del  Consejo  pasaríamos  al 
siguiente punto del Orden del Día.

Si el Consejo me lo permite, a ver si puedo plantearlo de 
manera razonable.

Se trata de justificar, con vocación positiva, el hecho de que 
la conducción institucional de la Negociación Colectiva la asuma 
el  Consejo  Directivo  Central.  Para  ello  quiero  mencionar  seis 
puntos como sugerencia, para consideración en los colectivos, y 
adecuada resolución cuando les parezca conveniente.

En primer lugar, como quienes hayan leído los antecedentes no 
habrán  dejado  de  percibir,  la  etapa  hasta  ahora  no  ha  sido 
demasiado productiva, pero no pequemos contra la esperanza, como 
repetía un gran universitario de otra época, y pensemos que en una 
nueva etapa podemos entrar  --cosa que a la Universidad la haría 
mucho bien--  en una fase mucho más productiva.

En segundo lugar, creo que en esa segunda etapa el papel que 
ha venido teniendo hasta ahora el Pro Rector de Gestión y el apoyo 
de las Direcciones Generales de Planeamiento y Jurídica debiera 
seguir  siendo  relevante,  con  la  directa  conducción  del  Consejo 
Directivo Central, dada la implicancia de todo esto a muy largo 
plazo para la Universidad, incluso más allá de los períodos que 
una conducción cubre.

En  tercer  lugar,  me  parece  que  no  es  ocioso  afirmar  la 
vocación  de  la  institución  de  llevar  adelante  la  Negociación 
Colectiva con todos sus funcionarios.

En cuarto lugar  --y esto es probablemente lo más difícil de 
todo--  no es lo mismo la Negociación Colectiva en la Universidad 
de  la  República  que  en  cualquier  otro  ente  público.  Y  acá 
debiéramos ser capaces  --esto es lo difícil pero quizás lo más 
rico de todo--  de no establecer una suerte de línea divisoria 
entre  los  funcionarios  no  representados  en  la  conducción 
universitaria  y  los  colectivos  sí  representados.  Vale  decir: 
debiéramos ser capaces de, cumpliendo religiosamente, la letra y 
el espíritu de la Ley de Negociación Colectiva, trabajar esto como 
se debe trabajar dentro de la Universidad, sin un foso  --vamos a 
decirlo con claridad--  entre patrones y subordinados, ni nada por 
el estilo, que es lo contrario de la vocación de la institución.

En  quinto  lugar:  ¿Cómo  me  gustaría  --qué  importa  lo  que  a 
usted le guste, pero bueno, uno siempre puede quererlo--, que esta 
negociación  transcurriera?  Que  se  dé  inicio  formal  a  la  misma 
frente al Ministerio de Trabajo y Seguridad Social  --como ya se 
ha  hecho,  por  cierto--;   después  que  se  instale  un  ámbito  de 
trabajo interno amplio y avancemos todo lo posible, que no sea 
ésta  una  fase  de  trabajo  interrumpida  por  muy  frecuentes 



convocatorias al Ministerio de Trabajo y Seguridad Social donde 
realmente no es lo que la Universidad más necesita para avanzar. 
Se irá todas las veces al Ministerio que haga falta, pero a mí me 
gustaría que hubiera una primera y una última ida. La primera para 
iniciar esta negociación --que ya se ha hecho; lo reitero-- y una 
última para constatar un acuerdo amplísimo en todo lo posible. Si 
hay que ir más veces, se hará, pero creo que esto sería lo más 
fecundo para la Universidad.

Y la sexta sugerencia es que aquí me parece que sin desmedro 
de ciertas cuestiones técnicas puedan ser conducidas por un grupo 
de  trabajo  más  pequeño,  esta  negociación  debiera  involucrar, 
además de las personas ya mencionadas, directamente a los Órdenes 
y a algunos Decanos. Aquí hay cuestiones que tienen que ver con el 
largo plazo de la Universidad, la presencia de los colectivos, que 
van a seguir estando cuando los funcionarios electivos hace tiempo 
que  ya  no  estemos,  es  muy  importante  y  hay  muchas  cosas  que 
involucran  al  funcionamiento  mismo  de  los  Servicios,  donde  la 
presencia  y  la  experiencia  de  los  Decanos  es  extremadamente 
importante.

Termino esta intervención, que espero no haya sido demasiado 
larga.  Diría  que  particularmente  hoy  sería  bueno  que 
intercambiemos todas las ideas que el Consejo tenga a bien manejar 
y  después  remitamos  esta  temática  a  los  colectivos  para  que 
consideren la sugerencia de que los Órdenes y las Áreas estén 
directamente representados en la conducción de la negociación, sin 
desmedro  de  recurrir  a  subgrupos  más  pequeños  en  los  aspectos 
puntuales técnicos que hagan falta.

Creo que el planteo ha sido relativamente claro, por lo menos 
he intentado que lo sea y abro el intercambio de ideas. Creo que 
aunque el planteo que he hecho es personal condice con el espíritu 
que  llevó  al  Consejo  Delegado  de  Gestión  Administrativa  y 
Presupuestal por unanimidad a elevar la temática a consideración 
de este Cuerpo.

Consejero Tomasina.

SEÑOR TOMASINA.- Gracias señor Rector.
Sigo en la misma línea de razonamiento. En el Consejo Delegado 

de  Gestión  Administrativa  y  Presupuestal  hablábamos  de  la 
oportunidad de recrear formas que profundicen la participación y 
el cogobierno. No estamos en una relación de patrón y trabajador. 
Creo que ese es un elemento interesante en nuestra Universidad 
para  profundizar  las  formas  de  participación  de  todo  el  demos 
universitario  y  que  se  dé  en  la  lógica  de  avanzar  en  mejores 
condiciones de estudio y de trabajo, porque la negociación en gran 
parte permite ese espacio de articulación que va a alimentar a los 
órganos de cogobierno, en la medida en que ese proceso realmente 
sea positivo para la interna.



Justamente, en el Consejo Delegado de Gestión Administrativa y 
Presupuestal se vio la necesidad que fuera el propio CDC, a través 
de  los  Órdenes  y  de  las  Áreas  y  eventualmente  en  distintas 
instancias  particulares  de  los  Servicios  como  tales;  con  un 
componente  de  acuerdo  general  en  el  Ministerio  de  Trabajo  y 
Seguridad  Social,  como  marca  la  ley,  pero  con  mucho  trabajo 
interno de la Universidad que alimente a la Negociación Colectiva 
como  tal,  para  que  luego  se  plasme  a  nivel  del  Ministerio  de 
Trabajo y Seguridad Social. Comparto plenamente el concepto.

Repito,  también  la  idea  de  oportunidad  de  profundizar  el 
funcionamiento  en  los  distintos  ámbitos  y  espacios,  que  en 
definitiva  fortalezcan  al  cogobierno  desde  una  mirada  ya  no 
simplemente binaria de empleadores y empleados.

SEÑOR RECTOR.- Alfredo Peña desea referirse al tema, lo invitamos 
a incorporarse nuevamente a la sesión.

(Ingresa a Sala el Sr. Peña)
SEÑOR PEÑA.- Gracias.

Realmente para nosotros es un tema sumamente importante el que 
se está tratando hoy. Entendemos que sería un paso muy grande el 
que el propio Consejo Directivo Central asumiera la Negociación 
Colectiva.  Desde  la  Federación  hace  bastantes  años  que  venimos 
planteando esta temática. Como decía el Rector no hemos podido 
avanzar al ritmo que hubiéramos deseado y hoy planteábamos ese 
tropiezo inicial, donde no se nos convocó al ámbito de negociación 
en tiempo y forma y eso generó parte de todas estas situaciones. 
Entendemos que es parte de un proceso. Hoy en la propia mesa de 
negociación con el gobierno se planteaba que los sectores privados 
hace sesenta años que tienen negociación colectiva, en el sector 
público se instaló recién en el 2005 y con muchos tropiezos. Es 
una  temática  en  la  cual  vamos  a  tener  que  ir  adquiriendo 
experiencia y generando los ámbitos para que esta negociación se 
pueda llevar adelante de la mejor forma.

También coincidimos en que la institución es única en el país 
y que tiene su forma de gobierno y de funcionamiento especial, lo 
cual a la hora de llevar adelante este proceso genera mayores 
dificultades.  Nosotros  las  tenemos  y  se  expresan  a  través  de 
diferentes  visiones  a  la  interna  del  propio  sindicato.  Pero 
entendemos  que  en  un  camino  a  seguir,  que  debemos  poner  los 
mayores esfuerzos para llevarlo adelante y que, por ejemplo, de 
llegar  a  un  convenio  colectivo  en  el  tema  salarial,  si  bien 
nosotros hemos planteado una diversidad muy grande de temáticas, 
podría generar un alivio en lo que es el tema de los tratamientos 
presupuestales, rendición de cuentas y todas estas temáticas que 
se estaba viendo antes.

Lo otro que queríamos plantear es que entendemos que el Pro 
Rector de Gestión ha jugado un papel muy importante, así como 



representantes de la Universidad en las mesas de negociación y que 
lo  deberían  seguir  jugando,  por  lo  menos  en  las  temáticas 
referidas  a  los  trabajadores  no  docentes,  porque  son  los  que 
tienen  el  manejo  de  los  temas  en  profundidad,  por  lo  tanto 
entendemos que es un paso adelante y que podemos afianzar este 
ámbito en la medida en que logremos acuerdos en cómo seguir con 
este proceso.

Gracias.

SEÑOR RECTOR.- Consejera Malena Pintos.
SEÑORA PINTOS.- Simplemente queremos decir que nos parece correcto 
el planteo que se está haciendo sobre cómo seguir trabajando esta 
temática. Nos parece importante poder seguir avanzando en el tema 
de un convenio colectivo y nos parece bien que se asuma la forma 
de funcionamiento que tiene la Universidad, que es diferente a 
otras  instituciones,  dada  la  participación  de  todos  los 
integrantes del demos universitario.

SEÑOR RECTOR.- Consejero Rico.
SEÑOR RICO.-  La importancia del primer punto, que tratamos con 
atención y para el cual tomamos una decisión, también se vincula 
al punto 2. Es decir, para un ente como la Universidad, que no es 
recaudador, las posibilidades de establecer un convenio colectivo 
que  satisfaga  a  las  partes  depende  mucho  de  la  asignación 
presupuestal que el gobierno le otorgue.

Dado la primera acta que se realizó en el Ministerio, cuando 
se instaló esta mesa de negociación, en la cual constan todas o 
casi  todas  las  reivindicaciones,  fundamentalmente  de  los 
funcionarios  no  docentes  de  la  Universidad,  indudablemente  que 
esas reivindicaciones, como la media canasta, ajustes salariales, 
etcétera, que allí se detallan con mucha precisión, más allá de la 
voluntad política que tengamos y del cumplimiento de la ley, como 
es sujetarnos a la Negociación Colectiva y a los convenios, se 
podrán o no cumplir en función de esa asignación presupuestal. Y 
me parece que no solamente el primer punto está vinculado al punto 
2 en este sentido, sino que también está vinculado en el sentido 
de cómo procesamos las diferencias internas en la Universidad de 
la  República,  en  función  de  las  distintas  situaciones  ante  el 
pedido  presupuestal  de  la  Universidad  hoy  día,  ahora,  podremos 
también  generar  condiciones  auspiciosas  y  amigables  para  poder 
negociar un convenio colectivo en función del presupuesto que se 
le asigne a la Universidad, que la Universidad demandará, pero que 
no  está  dentro  de  sus  resortes,  por  eso  que  no  es  patronal, 
determinar los montos incrementales para poder satisfacer las tan 
diversas necesidades y algunas de ellas sumergidas, que a nivel de 
todos los funcionarios, docentes y no docentes, tenemos, más allá 
de los programas académicos en el tema salarial y otro tipo de 
remuneraciones.



Me parece que también en cómo procesemos esta demanda puntual 
por presupuesto universitario y del tipo de relacionamiento que 
establezcamos  entre  los  diferentes  Órdenes  y  Servicios,  se 
generará una mejor voluntad para gestionar convenios colectivos 
que  implican  aspiraciones  justas,  pero  no  siempre  posibles  en 
función de lo que nos otorguen, en esta materia. Máxime cuando 
además,  si  mal  no  entendí  de  la  discusión  en  el  CDGAP,  esto 
implica  también  que  se  establezcan  convenios  a  nivel  de  los 
Servicios  y,  entonces,  difícilmente,  si  el  panorama  a  nivel 
general de la Universidad se plantea en términos de dificultad, 
cuanto  más  en  los  Servicios,  para  poder  satisfacer  las 
negociaciones a ese nivel, donde aún menos autónomos somos en la 
disponibilidad presupuestal.

Eso era lo que quería acotar.

SEÑOR RECTOR.- Consejero Calabria.
SEÑOR CALABRIA.- Algo muy breve.

Primero  saludo  que  se  esté  encaminando  el  tema  de  la 
Negociación Colectiva, porque es un tema muy sentido por todos y 
concuerdo con lo que han manejado los compañeros, en el sentido 
que es una realidad única en el país y no sé si a nivel mundial, 
donde  vamos  a  tener  que  ir  aprendiendo  sobre  la  marcha,  pero 
bueno, para empezar hay que empezar. Entonces consideramos que es 
un  arranque  promisorio,  más  allá  que  sabemos  que  va  a  estar 
erizado  de  algunas  espinas  y  cuestiones  que  son  lógicas  del 
devenir de estas circunstancias.

Con respecto al último punto que manejaba el Consejero Rico es 
bien  delicado.  Por  lo  que  yo  tenía  entendido  a  nivel  de  los 
Servicios podemos tener una comisión de diálogo, de negociación, 
pero no podemos comprometer a toda la Universidad. Nosotros de 
alguna forma establecemos un diálogo donde se pueda acordar todo 
lo que no comprometa y es casi de sentido común hasta ahora de 
todas las partes, pero no implica asumir representatividades que 
no le competen al Servicio, porque en el convenio general es la 
Universidad  la  que  va  a  regir  eso  y  más  ahora  que  tiene  una 
representatividad que creo que es bien acorde.

Simplemente quería dejar eso establecido.

SEÑOR RECTOR.- Peña, por favor.
SEÑOR PEÑA.- Algunas apreciaciones.

Creo que está bien establecido y quizás habría que avanzar más 
en el tema de la negociación en los Servicios.

Nosotros entendemos que hay cosas que sí se pueden negociar, 
que tienen que ver con las condiciones de trabajo, con la forma en 



que se distribuyen los fondos que son asignados a los Servicios y 
que normalmente en los Servicios se discuten.

En lo personal he mantenido la tesis de que en la Universidad 
ya  existía  desde  antes  la  negociación  colectiva,  pero  era  una 
negociación informal. Muchas veces, como dirigentes del sindicato, 
se nos para en un Servicio y se nos plantea que hay que conversar 
algo. Se buscan y se logran acuerdos y se llevan adelante. Es una 
negociación  informal,  sin  tener  un  ámbito  concreto.  En  varios 
Servicios se ha logrado establecer un ámbito y muchas veces, desde 
nuestro  lado  también  tenemos  carencias  de  que  los  compañeros 
plantean ese ámbito por un tema puntual y una vez solucionado eso 
el ámbito deja de funcionar cuando, desde nuestro punto de vista, 
debería  tener  determinada  continuidad,  porque  favorece  el 
intercambio y el diálogo. Pero entendemos que sí hay materias que 
son de los Servicios y que ahí se pueden establecer mesas.

Como decía, es un camino para seguir avanzando, para generar 
experiencias. Hay experiencias a nivel internacional sobre estos 
temas. Nosotros en la Confederación ya hemos tenido dos instancias 
que  trataron  los  avances  en  la  negociación  colectiva  en  las 
universidades de Latinoamérica. Entendemos que es un proceso y no 
somos de los más rezagados. Sí creemos que debemos formalizar los 
ámbitos  y  poder  avanzar  de  forma  más  rápida,  fundamentalmente 
porque  el  tema  del  convenio  colectivo  se  va  a  jugar  en  la 
discusión  del  próximo  presupuesto.  Eso  lo  tenemos  claro  y  no 
queremos  que  nos  pase  lo  mismo  que  nos  pasó  en  este  período 
anterior.

SEÑOR RECTOR.- Consejero Scheps.
SEÑOR SCHEPS.- Gracias.

En el sentido que señalaba el señor Peña, en nuestra Facultad 
hay instalado un espacio de intercambio, que de hecho ha sido 
extraordinariamente  beneficioso  para  acercar  a  soluciones  de 
problemas que parecían lejanísimos. Lo único que puedo decir es 
que  el  espacio  ha  sido  muy  favorable  para  el  trabajo.  Es  una 
experiencia  puntual  y  localizada  pero  sin  duda  altamente 
conveniente.

Gracias.

SEÑOR  RECTOR.- Las  intervenciones  ya  registradas  de  algunos 
Decanos  y  algunas  anunciadas  muestran  que  no  andábamos 
desencaminados cuando nos parecía sumamente útil incorporarlos a 
la temática de la Negociación Colectiva.

Consejero García Préchac.

SEÑOR GARCÍA PRÉCHAC.- En la dirección de lo que se decía, es así. 
Pero  creo  que  lo  que  normalmente  funciona  y  está 
institucionalizado como un ámbito de discusión, de funcionamiento 



no  docente  y  de  la  toma  de  decisiones  sobre  ello  son  las 
Comisiones  de  Asuntos  Administrativos,  donde  además  tienen 
representación con voz y voto. Y también está lo más informal, 
para tratar temas puntuales.

Pero cuando se habla de Negociación Colectiva para un convenio 
particularmente  salarial  de  largo  plazo,  hay  dos  razones  del 
artillero para que tenga que ser la Universidad. La primera es que 
la única personería jurídica que tiene la institución es la de la 
Universidad  de  la  República  y  no  la  tiene  ninguno  de  sus 
Servicios.  Y  segundo  que  en  el  caso  de  los  funcionarios  no 
docentes hay circunscripción única, entonces es impensable que se 
pueda  negociar  por  separado  nada  que  tenga  que  ver  con  las 
remuneraciones personales y lo salarial si no es a nivel general. 
A no ser que cambiemos la norma.

Todo lo demás, condiciones de trabajo y sobre todo cambios y 
acuerdos sobre organigramas, cargos que se crean, cargos que no se 
crean, otorgamiento de dedicaciones compensados, no otorgamiento 
de dedicaciones compensadas, etcétera, en el caso de mi Facultad 
se  discute  absolutamente  todo  en  la  Comisión  de  Asuntos 
Administrativos  y  normalmente  es  lo  que  resuelve  el  Consejo, 
porque allí acuerdan los Órdenes con los funcionarios y con la 
conducción de la institución, que es la que está representada.

Mi sugerencia es pensar si a través de darle una relevancia 
dentro de esto a las Comisiones de Asuntos Administrativos de los 
Servicios  de  alguna  manera  ya  no  tendríamos  un  ámbito  formal 
disponible como para agregar a esta estructura y, desde luego, 
mantener  abierto  todos  los  caminos  de  discusión,  porque  por 
ejemplo, cuando hay que negociar en la Facultad mía una cuestión 
de una situación de trabajo en una Estación Experimental a 400 
kilómetros de Montevideo negocia el Director en consulta con el 
Decano y a veces se va a alguna reunión o inclusive vienen los 
funcionarios. Simplemente deberíamos anotar esas cosas.

(Se retira de Sala el Consejero Tomasina)
____El gran problema que tenemos acá es lo que decía Rico, no 
disponemos de la libertad de elegir con qué presupuesto vamos a 
trabajar y de ahí, de alguna manera somos el co-patrón del patrón, 
que es el representante de toda la población que es el que pone 
los impuestos que se distribuyen en el presupuesto, que es el 
gobierno. Es una situación muy particular pero es así y hay que 
seguir el camino. 

SEÑOR RECTOR.- Consejero Cristina.
SEÑOR CRISTINA.- Gracias señor Rector.

A raíz de las intervenciones que se han hecho y en especial de 
la de Peña, quería decir algunas cosas a considerar que creo que 
son importantes para la institución.



Desde que asumí el Decanato tengo un ámbito de negociación en 
Facultad de Ciencias para una serie de aspectos que a mí me ha 
resultado  sumamente  positivo  y  además  puedo  decir  que  estoy 
sumamente  conforme  con  ese  diálogo  que  he  tenido  con  los 
compañeros  de  AFFUR,  que  nos  ha  permitido  solucionar  distintas 
situaciones.

A  su  vez,  en  Facultad  tenemos  una  Comisión  de  Asuntos 
Administrativos, donde el delegado de AFFUR no sólo está presente 
sino  que  tiene  voz  y  voto,  donde  se  tratan  todos  los  temas 
administrativos,  que  van  desde  remuneraciones  a  extensiones 
horarias o dedicaciones compensadas e incluso cambios de escalafón 
o cambios enteros de Departamentos y el Decano vota en el Consejo 
lo que sale de la Comisión de Asuntos Administrativos.

Ahora bien, no obstante esto, creo que tiene que quedar bien 
claro que los temas de Negociación Colectiva y la representación 
de la institución y las regulaciones de las leyes que en este 
momento están vigentes y lo que significa interactuar a través del 
Ministerio de Trabajo y Seguridad Social y considerando además que 
los funcionarios no docentes tienen circunscripción única, en el 
caso  de  la  importancia  que  tiene  un  convenio  colectivo, 
necesariamente  corresponde  al  ámbito  de  la  Universidad  de  la 
República en su conjunto, desde el punto de vista de lo que es el 
gerenciamiento de la institución.

En ese sentido, los Decanos podemos volcar toda la experiencia 
que podemos tener, pero sin la participación de los Órdenes en la 
Negociación  Colectiva  creo  que  no  sería  fácil  avanzar.  Es 
importante que si el Consejo Directivo Central toma cartas en el 
asunto es importante que esa participación esté asegurada en las 
negociaciones. Creo que tiene que quedar bien claro que en cuanto 
al convenio colectivo y en las instancias con el Ministerio de 
Trabajo y Seguridad Social es la institución a nivel central la 
única que puede trabajar en ese sentido.

Muchas gracias.

SEÑOR RECTOR.- Como se ha visto es una temática muy rica y, como 
se ha visto, no demasiado sencilla.

Entonces sugeriría que adoptemos una resolución en dos puntos. 
En primer lugar remitir por lo menos tres tipos de documentación a 
Órdenes, Servicios y gremios. El distribuido que sirvió de base 
para el tratamiento del tema aquí, lo dicho en Sala y el informe 
de la Dirección General Jurídica sobre el marco normativo de la 
negociación colectiva en la Universidad. Y en segundo lugar, si al 
Consejo le parece bien, adoptar la decisión de constituir en una 
próxima  sesión  un  ámbito  de  conducción  institucional  de  la 
negociación  colectiva,  con  un  representante  por  Orden  y  un 
representante por Área. Si al Consejo le parece bien que el Equipo 



Rectoral también participe en ello, por supuesto el Pro Rector de 
Gestión será quien asumirá esa representación.

¿Hay observaciones? Pongo a votación lo sugerido.

Se vota)
____15 en 15: AFIRMATIVA.- Unanimidad.
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